

## Carlos Monsiváis: Retrato en taxi

FABRIZIO MEJÍA MADRID



HACE UNAS SEMANAS MEDIO DÍAMONTO LA BURBUJA DE SU GRAN CRISTAL, CARLOS MONSIVÁIS, COMO LO CONOCÍA CON EXACTITUD Y RESPECTO FABRIZIO MEJÍA MADRID, MONSEÑOR FOMENTÓ A LOS TECNÓCRATAS EN EL GOBIERNO DE INTELIGENCIA. A PESAR DE SU YA LEGENDARIA CULTURA TOTAL, SIEMPRE CONSERVÓ UNA ACTITUD SENCILLA, BUENAS HABITAS, VOLVIENDO TOCARLO LO QUE PARA MUCHOS SE COBRABA A UNA BURLA. SU SACERDOTAL INCLINACIÓN HACIA ESTA SENCILLEZ EN TANTAS PARTES Y EN TODO, DEJÓ LA CONTRATACIÓN DE MEJÍA MADRID CON EL ESTADO DE CHISPAKA, PARA NO COYUDAR A OTRO DE LOS ESCRIBENTES MÉJICANOS MAS IMPRESIONADOS DEL ÚLTIMO SEGUNDO.

**E**l bulevar de Portales en la ciudad de México siempre me trae malos recuerdos: en un segundo piso de la calle de Odessa me pescó el incendio de 1985. El edificio justo en la esquina se vino abajo. Ahora, territorio de talleres mecánicos, zapaterías, expendios de alcohol, a la esquina Portales de la ciudad de México sólo se viene a dos cosas: al mercado de segunda mano o a ver a Carlos Monsiváis. La medida del hombre más público desde hace por lo menos cuatro décadas y a la vez el más esquivo, es un buzon en la puerta una enorme rendija por la que cae un río de la Encyclopédia Británica. Ilusorio visible e invisible es uno de los juegos favoritos de su dueño: c. gato de Cheshire está al tanto de todo y, al mismo tiempo, a sus anchas en la desaparición voluntaria. Por ese buzon pasan periódicos, libros, manuscritos, invitaciones de candidatos u obreiros en huelga, pero también los meteorólogos televisivos, políticos, funcionarios culturales o universitarios de acá y de allá. Y dentro de la casa, el teléfono saca su trahana, tarde y noche. A Monsiváis se le casa por teléfono y puede ser que a esa misma hora esté ansiando en tres escenarios distintos. Si no ha ido a ninguno de los tres, fingirá ser su propio secretario que avisa que se encuentra indisponible.

Entoy parado frente a su puerta negra con el buñuelo desmembrado y si posiblemente nadie me dirá, o que no esté siquiera en el país. Adentro, sus ayudantes no sobran más que el día en que quedó de soltero. Sé de unos jóvenes que esperaron a Monsiváis en la calle durante una hora. ¡Tabacaleros concertados ir por el para llevarlo a fumar sobre cincuenta paves! en el Oriente de la ciudad. Pero no les abrió. Cuando creyó que los jóvenes se habían caído por veredas, Monsiváis salió. Y fue atropellado. Sin tal desventura se dejó llevar hasta el coche y, cuando se dirigieron, Monsiváis se echó a correr.

¿Por qué todo mundo quiere ver y escuchar a Monsiváis tanto que él mismo tiene que escapar de otras semejanzas? Para el gran público —el que no sabe—, Monsiváis es el simbólico por antonomasia. Es el nombre que le brotó a una actriz de teatro que llevó encuadrado hace unos años fue prestada por la prensa para que dijera si. Hoy sigue teniendo las portadas de Monsiváis, dijo. Para el público que lo escucha en entrevistas, Carlos Monsiváis es la voz autorizada por

señaliza, creíble y siempre ocurriendo: sus dichos y textos con frecuencia están envueltos en un humor seductor. La distancia, ética e intelectual, es un juego de sociedades. Ante el acomodamiento cultural o la tragedia pendiente siempre resiste un afecto algo profundo y desparpajado a la vez. Ejemplos al azar: el subdesarrrollo es su poder mitológico al espejo por medio a no reflexión. «Estas nosotras y la moda, se interponen los horizontes». «Dentro los más apartados rincones de México han llegado el PRI, la Coca Cola, y la noticia del complejo de Ecopas». «Sólo tanto en la ciudad de México que el pensamiento más exótico es compartido por millones». «Sólo una Revolución dura la batalla de continuidad al fin». «Habrá visto a los mejores intelectos de mi generación destituidos por falta de locuras. «Si no tuve infancia, al menos me permitieron tener curiosidades».

Fue una frase la que me acopló hacia finales de los setenta: cuando lo vi por primera vez, por supuesto, en la tele, era un homenaje a Agustín Lara y, encima planillas y constantes de Integridad, el cronista y teórico jilote fue esencial para definir la curva. Monsiváis dijo: «Ah, la belleza en fallidos. La seriedad —a mi modo— fue que, de pronto, lo que decía tenía relación con lo existente, por ponerlo en una definición sencilla, «Muy sencillo dice lo que vivíamos en la parte del pensamiento. Desde ese instante, esfumó la capa clásica descomunal de un bohemio que nos dice qué somos, qué leer y ver, a qué poner atención ante lo fugitivo del presente y lo acostumbrado de la tradición y quién, en fin, tiene como obra la nonnaturación de la cultura nacional como la réplica vacía de su propio gusto. Creo que el sentido de Borges en que el campesino nunca hace un mapa tan preciso como su que es papel servido por alcanzar el tretillo de pais. Yo, parado en esta calle de la Portales —siendo de abajo del 85, si— ve que nos aseguran que detrás de cada bestialista, trámite improvisado, y ayudas habrá una insurrección civil. Si no lo era se hizo tras ser nombrada. La confianza de Monsiváis nació estando con los adolescentes o los universitarios. Siempre vivió con una ciudadanía informada, perdidamente; cuando habla, actúa.

Pero, a la vez, ha creado el museo tristal de lo notable. Si Juan Gómez se enmascara un cumulo por polvo, se hace perdurable por su sombrío color. Si el

# **Retrato en taxi [artículo] Fabrizio Mejía Madrid.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Mejía Madrid, Fabrizio

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2010

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Retrato en taxi [artículo] Fabrizio Mejía Madrid.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)